

tantes, agrupaciones de música de cámara y de música orquestal constituidas a la sombra del romanticismo —y no precisamente para matar lo clásico en nombre de lo romántico, a diferencia de algunos artistas de nuestros días, ansiosos de matar lo romántico, en nombre de lo moderno, es decir de lo neoclásico; sino para hacer vivir y convivir en alianzas fuscadas las creaciones clásicas y las románticas sin distinciones, exclusivismos ni frigidas evitaciones o mal repudiados odios de capilla megalomanística cosa por sus mitas y tantas por sus alcances.

Como lo trivial pasa fugitivamente, por más que se lo exalte sin frenos, pero lo vital subsiste, aunque se le declare la guerra, por eso el romanticismo, tras los años de pasión satisfecha que se le hizo sufrir y muerte inminente a que se le quisiera condonar, presencia abierta una glorificación que sería una resurrección verdadera si existiera tan materia, podrido y patrífacto como nos lo presentaban algunos vanguardistas implacables en estos años últimos.

José Subirá.



Lo que hacen en otras naciones

Hojeando periódicos de Italia, nos enteramos de los planes y orientación definitiva que preocupan actualmente al círculo artístico italiano en lo referente a su teatro de la Scala, con el fin de que el célebre teatro tenga vida próspera y responda a su prestigio artístico, sin verse acuciado por el temor económico que suele malograr los proyectos de arte.

Toda nación, una vez resueltos o en vías de realización los lógicos soluciones de su vida práctica, debe de atender a los de índole artística-culturales. Sin bienestar económico no hay arte ni inclinación hacia él, pues al escasas la realidad de lo más indispensable para la vida, se alterga en el individuo el anhelo de perfeccionamiento, quedando relegado al embuste cierto sentido y cerebro. Resuelto este importante problema, cada país tiene la obligación ineludible de procurar que el arte en todas sus manifestaciones, pueda llegar a las multitudes, no siendo el exclusivo patrimonio de unos pocos, pues el llamado *pubblico*, se le achaca frecuentemente su ignorancia y burlarse en cuestiones artísticas, sin tener en cuenta que pocas naciones y autores se preocupan por educarlo e imbarcar tendencias selectas.

Un teatro del Estado que pertenga ma-

tar verdadera labor artística, nunca debe de estar a merced de la solicitud de administraciones particulares. El particular, al arriesgar su capital, tiene que administrar un teatro con el proyecto definido de beneficiarse con el lucro que le resta su capital expiatorio, y para que así sea, por medio que ofrezca cumplir siempre se lo impide la realidad, teniendo forcejante que desistir de los grandes planes artísticos, como igualmente el que por los precios inmoderados, precisos para una rivelación económica, el espectáculo carezca

de la amplia difusión conveniente a la cultura general.

La nacionalización bien estudiada, o lo acentuado. Pero al nacionalizar un teatro hay que estar bien previsto para que no se transforme viciosamente en una cosa más, en el refugio de la eterna nación de lentitud desesperante, en un atormento burocrático de expediente, con su inestable patrimonio vitalicio, asesino de ópera y comisiones o consejos de amigos, en las que auscupa sus componentes, a veces, sean muy estimables personalmente, pueden conocer de las impresionables dotas de competencia, organización mediática, sin normas de legales y amplio criterio artístico. (Hasta aquí, cuando en España interviene *el oficial* en el sector artístico, los resultados son lamentables: Teatro Real, Exposiciones de Bellas Artes, Concursos del Estado —músicales y literarios—; implantación de pago a la estudio en Museos; etc.)

¿Y cómo resolver esto? (Cómo dejarse de lo que se presenta en estos rasgos como un mal crítico?)

Con la incesante fiscalización e inspección de los extendidos en cuestiones artísticas, bien está el teatro nacionalizado o en manos de administradores, hasta hace Italia. El maestro Adrián Laudi habló recientemente en el Parlamento italiano sobre la administración del teatro de Scala.

Al hablar el maestro Laudi en el Parlamento italiano, los que le escuchaban comprendían que el asunto objeto de la discusión era tan importante como se hablase sobre *marceles* o sobre la legalidad de unas elecciones.

El teatro de la Scala, siempre ha sido prestigio para Italia. De allí parten todos los dios de Jofre que recomienda mundo para que el antiguo repertorio florente no se extinga. Allí, con el efecto ejemplar de las grandes casas editoriales —el esmal, toda obra por muy notable sea queda arrinconada — se extiende a gastos innecesarios.

El Administrador

A² V I S O A los Sres. suscriptores

Deseamos en conocimiento de nuestros suscriptores que puedan renovar la suscripción correspondiente al año 1930-31 debiendo remitir por giro postal a la Administración del BOLETÍN MUSICAL, Gran Capítulo 18, el importe de la misma, evitándoles con ello dilaciones y gastos innecesarios.

El Administrador

ámérica. El que quiere ver un espectáculo musical en toda su magnificencia e interpretación, se traslada a Milán. Se oyen maestros y se fomenta un intercambio inverso que beneficia a la ciudad y de seguro a Italia, por su derivación en los pueblos, negocios y pequeñas industrias. No es muy lógico, que este asunto se discuta en el Parlamento por los entendidos?

Por disposiciones gubernamentales, el teatro de la Scala cortará anualmente cerca de un millón doscientos mil liras, sin el diez por ciento impuesto a la ejecución de las obras que ya han corrido en el dominio público. El Scala paga los impuestos como los demás maestros de Italia, aunque el Estado se los retenga mediante su protección constante. El maestro Laddi, opina que el Estado italiano va de conceder, impone obligaciones a los administradores y directores artísticos del teatro, como igualmente que Milán y su región aportan una contribución económica a la vida del Scala, por su reciprocidad durante la temporada en beneficio del comercio. Así podría establecerse la sencilla y coro, para seguir Laddi, «sin expectativa y sin cosa estable, no hay ni habrá posibilidad alguna de verdadero y plena vida musical». Sin expectativa estable, el profesorado se disgrega durante el cielo del teatro, espaciándose por los espectáculos de menor cuenta que dominan en la actual vida europea, y al sentirnos, aunque haya sido breve la ausencia, el corojo siempre ha perdido colección artística, la que hay que volver a recuperar en un tiempo que podrá emplearse en preparar nuevas obras.

Laddi, también habló sobre la necesidad de una sala de conciertos en Milán (conciertos en Madrid — *sala de conciertos* —); para independientemente de sus excepcionales condiciones acústicas, el Scala no es siempre apropiado para las audiciones de música clásica, según perciben los oyentes del autor de *La Pasion según San Mateo* de Bach, efectuada en la primavera de 1919. Arguyendo

económicamente la vida del Scala, donde siempre han de responder sus espectáculos al prestigio musical de dicho teatro y difundiéndolo en Milán la sala de conciertos proyectada. Italia consolidaría su importancia musical de estape tradicional, Italia, puede ser una sede musical moderna como Munich, Viena, Bruselas o Bayreuth durante la época estival. Adrián Laddi es uno de los impulsores para que esto se realice, y lo mismo desde el Parlamento italiano que desde las columnas del *Scalo Fera*, no cesa en sus proyectos y resistencias.

Debido a este intento por el arte musical, durante una temporada del Scala se ha invitado al antiguo repertorio operístico,

del que Italia no puede prescindir porque representa su historia. Se han representado óperas de autores de otros países — menos de Rusia, excepción tendenciosa y cercana —; se han puesto en escena óperas nuevas de Verdi, De Sabata, Zandonai y del discutido Franco Cesarollo, y por último, no ha faltado la *Favola*, coreografiada y dirigida por Sigfried Wagner.

Como puede apreciarse, en Italia hay quien piensa en el Arte. No todos piensan en caídas, fracasos, ametalladoras y otras cosas de inferior importancia para el hombre moderno.

Miguel Gómez

Copleros y zarzueleros

Da gusto ver el estado de evolución, calidad, a que ha llegado nuestro mano libre nacional. ¡Qué sería de los Antuña, Marquez, Colodres, Chapí... si en la actualidad tuvieran que abrirse paso y sacar el precedente de que sus obras tenían un valor rotundo en nuestra escuela musical teatral como el que la posteridad les ha otorgado! Escucháranos expresión, textos y ambiente propicios para desplegar su sincero valor artístico?

Cuando hojeamos la prensa diaria o asistimos a estreno de esta índole; cuando el timbre orquestal llega a nuestros oídos y en vez de espuma dulce y sonora donde debía impregnar el sentido de la cuerda como en realidad requiere, pasa para eso el orquesta, oímos la altisimísima rejoneada de la trompetería y el ensordecedor estruendo del bombo, caja y timbales; cuando en un teatro de la Corte donde actúa una compañía de comedia fina o dramática observamos que su público al parecer dedicado por la calidad de espectáculo a que asiste excepto el ejemplarísimo nido de un abrigo que suple la afectuosa intimidad del coqueto o soñador; cuando en los cafés se soporna el

acompañamiento rumbito de todo ese bárbaro de *jazz band* para encender la débilísima tenista de un piano y violín, entonces una duda nos asalta como fantasma que prende un tímido velo sobre nuestro pasado y seña levantando venticas en la ruta de nuestro presente, haciéndonos reflexionar si en realidad nuestros compositores se han dejado del camino marcado de la mediocridad zarzuelística o el gusto popular se ha adueñado hasta el envenenamiento.

Estrenaron Alonso y Julio Gómez en Estella, el monstro Villa en Peñís y Leparta en Caldeirón. Sus obras, sin ser gestiles como seguramente estos señores se lo pertendían dado que son gente avorada y dota en el oficio de la música y escenas de toda variedad saben rendirse a sí mismos y en ocasiones han triunfado decididamente en el género sofijoso cuya tétrica e inspiración ofrece muchas y más grandes dificultades que la sacraula. Los concordó el público la benevolencia y la observación que tales trabajos requerían teniendo en consideración el prestigio y la estimación de ellos? Los Vinos, los Lunas para quienes los éxitos anotan en su camino triunfal; los que han

pendido facultades para que las estériles victorias de antes se hayan transformado en dolorosas dificultades ahora? Si por el renidiente corriente artística habíamos de juzgar el valor artístico de un Gutiérrez —y de otros— comparando con los que empaquetan sus billetes de banco en los desvanes porque ya no les caben en los trajes cómo clasificáramos la popularidad en nuestro público?

No podemos atribuir a falta de personalidad ni a pérdida de aptitudes el que si los músicos zarzueleros manifiestan avances con suma facilidad no lo consigan ahora igualmente, *sí*. Demasiado sabemos que la madurez del artista, generalmente, da frutos más jugosos que la escasa juventud porque los cuida con más asiduidad, con más ternura, con más delicadeza; y necesariamente han de ser más dulces, salerosos y jugosos al paladar; pero si estos frutos en vez de presentárselos en blancos manteles y toroslicidas vestías cristalinas los dejaron caer del césped entre la hierba y la rostroja que pasante se está, ¿de quién escatimó el apetito de saborearlos con frío? Ocasión como con alguna gente de nuestra distinguida sociedad, que prefiere la una insipida de los invernáculos belgas, porque es *exótica*, a los dardados y sencillitos sones de nuestras plantas de Málaga. Quiero decir que la crítica con su apoyo incita a que las obras sigan más tiempo en los castillos; que los ensayadores o directores de compositoras, deban de distinguir, cuando montan una obra, lo que es una zarzuela hecha por un coplero y lo que es una zarzuela hecha por un sastreño de temproroso testón operístico, condición que influye en el éxito de los primeros y el fracaso de los segundos, porque ambos son servidos con los mismos elementos orquestales y escénicos.

La base de la buena zarzuela es una buena orquesta, porque este espectáculo teatral, ante todo, es específicamente lírico. Y los autores de seriedad grande, cuando estrenan, deban exigir una orquesta capaz de producir los efectos que caracterizan este género. Es decir: una orquesta a base

de lo menos diez violines primeros, ocho segundos, seis violas, seis violoncelos, y cuatro contubijos; y en el manejo de la técnica de la instrumentación, cuya es la base de los buenos autores, de lo que debe ser hoy la zarzuela, quedaría potente la definición que debe hacerse de los copleros con carácter de zarzuela y de la música de zarzuela con carácter de ópera, encorsetando al público para que distinga lo que es trivial y prosaico y lo que es delicado y selecto, evitando esta promiscuidad que ha creado ese embrollo que confunde y asombra a los públicos populares, educándolos en un ambiente exótico y musical vicioso, hasta asfixiar de todas las sensaciones exóticas de alguna delicadeza infusa. De no ser así (como se concibe que nuestros buenos autores zarzuelísticos retrocedan en lugar de progresar), como es lógico, dado que el progreso en el arte, como en todo, sólo excepciones, se perfila y acuerda con la práctica y los años? En cambio vemos que triunfan los copleros, cuyos mo-

tivos escénicos y musicales son la sicalipsis o la frivolidad.

Nunca fué tan necesaria como ahora una crisis en favor del buen arte zarzuelístico por parte de la crítica musical como hoy. La buena zarzuela, la fina, la delicada, la que sirva de base a un nómada educativo desde donde el público salte a la tribuna de la ópera y de la música sinfónica si hace indispensable; de lo contrario, tantas salas de conciertos se verán invadidas por ese auditorio que fresémente apela de «La Valse», de Ravel, tal vez embriagado creyéndose saborear, de su confusísimo discursismo, las clásicas emanaciones de un «Danubio Azul» entrelazado por los borbotones libenales de sus cuencas. Este público, orientado hacia la vendetta de pasacalle musical, sentirá el agrio donde rascas componidos zarzueleros depositadas la sencilla tradicional que los Arietitas, Chapi... nos legaron, mejorándola y adaptándola según las exigencias de los tiempos que corren.

p. c.

Nuestros grandes artistas

Gaspar Cassadó

Con motivo de sus recitales en la Sociedad Filarmónica, de los que más adelante hablaremos, tuvimos la satisfacción de cambiar unas impresiones artísticas con el genial violoncellista catalán que tanto ha brillado a España en ambos continentes, bien como instrumentista, bien como compositor, pues aunque poco conocido en este aspecto por sus compatriotas, cosa rara, ha contribuido, con sus obras, a la difusión de la música española, ya que, ferviente admirador del canto popular, se impuso, sin limitación de regiones, y adoptó para sus obras motivos sacraeles, los que mezclados con una gran técnica, los que debe, parte, a los sencillos consejos de sus maestros, y el resto, a la política constan-

te de los compositores de todos escuelas y épocas, desde Bach hasta Hindemith, la que hace que su producción adquiera la consistencia precisa para poder afrontar con absoluto éxito el beneficio del público mundial.

Nació este ilustre artista en Barcelona el año 1897 y desde la edad de 10 años, época en que con su familia se trasladó a París, estudió el violoncello con don Pablo Casals y, la composición en general, con su padre don Joaquín Cassadó, contemporáneo y amigo de Albéniz, siendo con éste los primeros en trabajar sistemáticamente la música española.

Desde muy joven se dedicó a dar conciertos como violoncellista, bien solo, o

compartido por la mayoría de los grandes orquestas europeas y de América del Sur.

Es autor de múltiples obras sinfónicas y de concierto, destacando su sonata para violoncelo y piano, premiada en el concurso internacional de Venecia en el año 1927, obra que han incluido en su repertorio los grandes violinistas, y que él ha estrenado en cuantas localidades ha actuado desde dicha fecha, y siempre con denso éxito. Así mismo es muy conocida, *entreas en España*, su Rapsodia Catalana, la que fue estrenada por la Orquesta Filarmónica de Nueva York, y dirigida por Mengelberg el que la incluyó en todos los programas durante su reciente tournee por Holanda y Alemania, y el BRUNIQUARTETT acaba de estrenarla, en Berlín en concierto sobre temas castellanos.

Su actuación en el concierto celebrado en el Teatro Linares Rivas de esta ciudad el día 2 de Abril se puede resumir en breves palabras; breve salón que siendo el primero cerrado de la Junta Directiva de esta Filarmónica el dar una gran variedad a los conciertos, para lo cual, artista que actúa en una temporada no se le repite hasta que no pasen varios años, fué tal el éxito obtenido en su recital, que la Directiva, en general satisfecha, organizó para el día 14, *del mismo mes*, un concierto extraordinario a cargo de dicho artista, el que transcurrió en medio de continuas ovaciones, lo que obligó a Cassadó a tecer jera de programa múltiples obras, deseando corresponder con ello a las pruebas de admiración del distinguido público que llenó el teatro.

En ambos conciertos fué muy bien acogido el piano por la señora Hekking la que, modestamente, contribuyó con su arte al gran éxito alcanzado por Gaspar Cassadó, y felicitamos a la Junta Directiva de

Alicante y Málaga disfrutar de sueldos equivalentes a los que tienen los Jefes y Generales en la milicia.

T. V. — ¡Ché, Jossent, no lo sé, pero lo echo posible dado la cotización de la vida y el abusivo administrativo de los Consejeros artistas!

J. — Yo, ante esas buenas noticias, he comprado los tratados musicográficos de Moreau, Bretón, Edova, Bas, Mijana, Hugo Riemann, Rognon, Salazar, Bottermann, Jadassohn, Pedell, Lobe, Richter, Stefan Kothl, Dubois, etc., y estoy suscribiéndome a todas las revistas musicales, de España y del Extranjero.

T. V. — ¡Ché, veo que eres una Encyclopédia, pero yo no sé que dominas tus diversos idiomas! Haces mal, amigo Jossent, en no confiar en tu viejo camarada todos tus planes y empresas, proyectos y sueños, secretos y ambiciones.

J. — Poco a poco iré concociéndole, tío Vicente, ya sabe que dejé el aprendizaje de la flauta, para evitar los fastidios sícales, siguiendo sus consejos. Ahora estudio el Oboe y se bien el asunto. No le dije nada de mis condiciones de Intérprete porque no sé interpretarme a mí mismo. Soy SENTIGLOTA porque conozco latín, español, francés, catalán, italiano y aleman, y por eso puedo muy bien comprenderme con los musicólogos mencionados.

T. V. — ¡Ché, es verdad que pareces una Torre de Babel trencada, con la jalea de seis lenguas! ¿Dónde piensas ir a estudiar, al Conservatorio de Valencia, al de Barcelona o al de Madrid?

J. — ¡No, señor! No quiero ir a ningún Conservatorio de Música. El SOLFEO superior pienso estudiarlo en la Escuela de Comercio, la ARMONIA en la Secretaría Regional de Artes Gráficas, el CONTRAPUNTO lo cursé en el Salón de Danzas Macabas, la FUGA en la Escuela de Aviación, la COMPOSICIÓN proclamé estudiada en la Relojería del maestro Hernández, la TRANSCRIPCIÓN en Bola, la INSTRUMENTACIÓN en el Observatorio Astronómico, la DIRECCION en la Compañía General de Au-



la Filarmónica Cordobesa, ya que no dudó un momento en sorprender su tradición, al comprender que con ello complacía en Flora, a la Sociedad.

Pepe Pollal.

Palacio Mayor del 34 de lunes.
Director de la Coral Cordobesa "EL BOCÓN".

La Coral y Alcalá.

CHARLAS

JOANET. — ¡Ché, tío Vicente, tengo que comunicarte varias noticias que supongo no te disgustarán. No se trata de música clásica sino de música popular!

TÍO VICENTE. — ¡Vengan, ché, esas

noticias enseñadas aunque sean de música popular!

J. — Dices bien, tío, me han asegurado que los Directores de las Bandas Municipales de Barcelona, Madrid, Valencia,

tosores Urbanos, el PIANO en el Hospital de Santa Tecla y el VIOLIN en el Instituto Calasanz.

J. V. — ¡Céñote ché, no sigas, que desfayat! Averádat de querer oírme aburrir poco apreto. No seas nada con tanto músico satorero.

J. — No me lo diga, tío Vicente, porque usted no sabe que el maestro «Sinfonías» (de resonante mandil) se gana aristocráticamente la Vida sin mengua de su personalidad directora.

L. V. — Tú, Joaquet, oídás que los Músicos no pretes hadiar de merquidades económicas y menos los Directores que son considerados seres angelicos, entre los cuales debe figurar el renombrado maestro «Sinfonías».

J. — Túscamente yo sé si el maestro director «Sinfonías» figura clasificado como angelicos. Yo lo que digo a usted es que el maestro «Sinfonías» se gana muy bien la Vida porque DIRIGE el orfeón «Los Argonautas del Caboral» y la Música infantil del Casino Familiar; RECOMPONE el instrumental de las músicas de Alboraya, Catarroja, Benifayó, Algirós y Alella; ACOMPAÑA al piano a las Artistas del music-hall «Les Taronges»; TRANSCRIBE textos de música moderna a época, contemporánea y antigua como VIOLINISMO concerto en el Dueto de viola y piano que el mismo maestro «Sinfonías» forma solo, aprovechándose de los muchos compases de espera que figuran en ambos partes instrumentales.

T. V. — ¡Bueno, ché, no sigas porque veo que el maestro director «Sinfonías» (de quien tenía buenas referencias), es un gran acaparador y un perfecto ególatra monopolizante.

J. — Espere, tío Vicente, aún no se lo he dicho todo. El maestro «Sinfonías» ARMONIZA en sus composiciones, las dos tendencias opuestas de *refuerzo* y *antirrebato*; así da gusto a los de arriba y a los de abajo; también CONTRAPUNTEA en los concursos de Albarca cantando la parte de bajo en octava alta, cuando debía de unirme (sin gran esfuerzo) a los te-

nores. Y por último, el maestro director «Sinfonías» es muy aficionado a las distracciones infantiles de las FIGURAS de vocales y sensiblemente envía dos fagatas a los concursos literarios de los invisibles revistas profesionales.

J. V. — ¡Clé, Joaquet, merecio vestimenta y vamos al gason! ¿Cuánto calculas que ganas anualmente el maestro director «Sinfonías» con sus numerosos cargos y sebancos?

J. — Pues, haciendo la cuenta de la vieja, se puede uno *aproximar*. Vamos a ver; el maestro director «Sinfonías» dirigiendo el orfeón «Los Argonautas» tiene pagado café y puro, las noches de ensayo, que son altas. Dirigiendo la Música del Casino tiene garantizadas tres cenas semanales gratuitas. Arreglando instrumentos, ganares unos dos pesetas diarias, expandiendo los gastos del estadio. En el Music-hall recibe seis pesetas diarias, pero como tiene que vestir, de vez en cuando, un substituto al orfeón «Los Argonautas» las seis pesetas quedan redondadas a cinco y fracción.

T. V. — ¡Muchas ocupaciones tiene que tener el maestro «Sinfonías» y según me dices, hay que adorar la resistencia física de ese Campeón de la Música!

J. — Así es mucho más extensa la actividad del incansable apóstol del rebajo; pues, transcribiendo textos antiguos el maestro «Sinfonías» no cobra nada, para poder contribuir al enriquecimiento de los pobres editores. En el *ámbito sacerdotal-sinfonístico* tampoco cobra nada, para socorrer indirectamente a las victimas de la Clase. Arremangando y constapuesteando gana unos seis reales diarios y con las fagatas tiene para las subscripciones profesionales, etc.

T. V. — Observo estudiado que el maestro director «Sinfonías», a pesar de su gran actividad, vendrá a ganarse (capturando los regalos que recibe en dedicatorias, diplomas, coronas y alabanzas corporativas) unas diez pesetas diarias.

J. — ¡Iba mismo, DIEZ PESETAS DÍARIAS no efectivas, sino nominales! Por

eso no quiero ir a estudiar a los Conservatorios porque allí solo se forman musicos-artistas y a la Música Ante la Sociedad actual no le reserva ninguna cotización a Bolivia. Lo que se cotiza es la Música clásica.

T. V. — ¡Ahora comprendo, ché! Kerenha, Joaquet, que vivo estoy! De modo que tú —o quieras ser músico-artista, ya es lo que de los Conservatorios sale o debía salir, sino que, como antes me decías quieras estudiar fuera de los Conservatorios y así serías MUSICO-comerciante, impresor-diseñador-aviador-relojero-bolsista-astroólogo enfermero chófer, etc., tú en bloque.

J. — ¡Hombre, tantas profesiones no jiero unas por otras ayudadas a bien vivir! Estudiando fuera de los Conservatorios, se puede ser: MUSICO-impresor enfermero, MUSICO-comerciante astroólogo, MUSICO-bolsista-relojero, MUSICO-aviador-diseñador, etc., etc. Son tantas las condiciones que en MUSICA puedes fijarte que llegaremos a cansarnos constolidos.

T. V. — ¡Ché, Joaquet, te oyo las oídas! Lo que quisieras decir, es que los MUSICOS necesitas para vivir, por el Arte del Arte, ser MULTIPROFESIONALES, MILITARES-INSTRUMENTALES.

J. — ¡Glorias, gracias tío Vicente, le dudo usted con el clara, eso es, análisis *periodicos* y *multienunciatoriales*. De modo que yo soy multiprofesional y militare-instrumental y sé tengo la suerte de ocupar la dirección de una Banda de Música, en cualquier ciudad de la España musical, cobrando la paga equivalente al Jefe o General sin servir en la milicia.

T. V. — Me encanta, Joaquet, yo que quisieras mucho aburrir poco apriete te aconsejaba que solo fueras musicista (uniprofesional), pero ya que eres el Ministro de Hacienda y Economía, Música y Guerra, el músico-artista no apresaria absolutamente nada, no quisieras me maldecir algún día y puedes hacer que te plazca en el porvenir. Yo estoy dispuesto a acompañarte con mi bombardero

en do bemol, por las ciudades y pueblos, en busca de la plaza vacante de Director de la Banda de Música para que la ocupes tú. No olvides que a los músicos de África les comparten un oficio en si hermoso o sea los dos hemisferios.

J. — ¡Dígame, tío Vicente, usted que está bien enterado de las cosas de la música, solo han de ser multiprofesionales y multidisciplinarios los directores de las músicas militares?

T. V. — ¡También son multidisciplinarios y multiprofesionales los directores de Música Militar en España, aunque te pese, amigo Jovent, una cosa es consecuencia de otra!

J. — ¿Sabe usted los sueldos que tienen asignados los Directores de Música Militar?

T. V. — En España cobras, durante los primeros cinco años de empleo, 5.700 pesetas anuales, después estos diez años cobrando 4.150 pesetas. Siguen otros diez años con 3.250 pesetas anuales y al fin, a los 25 años de directores, recibes el sueldo máximo de tu cartera, 6.750 pesetas anuales.....

J. — ¡Qué me parecen sueldos demasiado elevados con relación a los ingresos del maestro «Senifas»!

T. V. — Es verdad, pero en contra cobramos menos que los directores de las Músicas Municipales de Barcelona, Madrid, Málaga, Valencia y Alicante, que según decías estos, tienen pago de Jefe o de General.

J. — Nos obviabais del Aste y caremos envueltos ineradicados en el vil metal. ¡Soberbias pagas! Lo que hay que hacer es que el multiprofesionalismo y el multidisciplinamiento se estacionen en los Conservatorios de Música y todos, valientemente, les cantemos «Aléluia» y viva la soberbia y el nomadismo!

T. V. — No te conozco, Jovent, estás abusando desde que sabes las pegas que los Directores de música reciben, pero te has olvidado de que las pagas son nominales. Para que éstas sean efectivas hay que descontar los impuestos de utili-

dades, impuesto, uniformes y descuentos invisibles.

J. — ¡No sea pesimista, tío Vicente, todo trinda angel!

T. V. — Yo no soy pesimista. Lo que te digo es que según las pagas efectivas, los directores de música vivirán en los pisos altos y se podrán casar, de los 20 a los 30 años, si quieren cumplir sus deberes de ciudadanía con la Tierra que les vió nacer, o de lo contrario, vivirán siempre solos y solteros.

J. — No hay que ser polvos de espuma. ¡Ya he encontrado solución! Dásme no menor pliego subidas de sueldo para los directores de las músicas militares y civiles a los ministerios de Hacienda y Economía, Guerra y Marina, a que no sabe que se me ha ocurrido?

T. V. — Me sorprendes, Jovent; porque la verdad, que un director de música militar cobre la paga efectiva de Capitán del Ejército a los 25 años de empleo, cuando los oficiales la cobran de Jefe o General, no es cosa muy flanquera; pero si tú tienes la solución: ¡dilecho tío, que seas bendecido por los directores de música militar, los caídas, agredidos, si formas jardín, se hagan de un golpe directo de todas las músicas de España!

J. — ¡Ya verás, tío Vicente, cuál es mi solución. Así como la Oficialidad cuenta con prestas (a que no sabe que hablan de hacer los directores de música militar para equipárselas a los Jefes y Oficiales sin exceder el presupuesto del Ejército?)

T. V. — Pues no coigo-amigo, Jovent. Me siento torpe por esta vez.

J. — ¡Och!, cómo se conoce que no sabes nada de Portugal! Los portugueses dicen que cuentan los caballos por los pies y para decir *cien caballos*, exclaman: *quatrecentos pés de cavalos!* Siguiendo esta norma, los directores de música militar podrían contar las pesetas por reales y *mil novos rozentos*, y los empleados de los ministerios de Guerra y Marina, Economía y Hacienda no pondrían ninguna clase de reparos.

T. V. — ¡Gracias, Jovent; qué grande

eres! Por obra y gracia de tu imaginación, los sueldos de los directores de música militar se han cuadruplicado. Las pesetas, sin ninguna clase de obstáculos, se han convertido en 14.000 reales anuales, 17.000, 21.000 y 27.000 reales. ¡Eres todo un hombre!

J. — ¡Ya lo visto usted como es cuantido de *ensoldarse* a las circunstancias. Que un director de música militar o civil no pueda vivir en un piso principal, que vive en un 3.º, o si no en el 6.º. Usos u otros tienen que habitar los pisos altos. Que un director de música militar o civil no pueda llevar los hijos a los institutos, que no se case o que lleve los hijos a un taller, ya que los talleres necesitan aprendices; o que vayan a labrar la tierra, que buena folla hacen a la agricultura...

T. V. — Observo con pena la invención del *multiprofesionalismo* y el *multidisciplinamiento* en la música. El músico-artista tiende a desaparecer substituido por el músico-mecánico. ¡Adiós Aste! ¡Ya ves los cestujos y violuchos, las batatas y portitoras, las arpas y trompas, los tintimbles y clavicetas en las casas de compraventa. ¡Viva el jazz-band!

J. — No hay más remedio, tío Vicente, o ser multiprofesional y multidisciplinario en la vida activa, o encamionarse los músicos-artistas (multiprofesionales) hasta que a la Sociedad vuelva, la época de poder contar las pesetas como los portugueses a sus caballos: *quatrecentos pés de cavalos* igual a *cien caballos*.

T. V. — ¡Qué grandes eres, Jovent! ¡Solo hablas de música soterrada! Haces bien en no prepararte para músico-artista, ya que en realidad, no sirves porque careces de ellas para remontar el vuelo y además eres un poco orgulloso de espaldas.

J. — No hablo de mis defectos físicos, porque le diste los tuyos, que son aplastantes, y después le pesaste.

T. V. — Bueno, Jovent, perdona y que te vaya bien. Antes de retirar prefiero despedirme. ¡Adiós!

Musicales

Valladolid

Para quienes vivimos la recta Castilla y el arte musical, ha sido muy alagador el artículo inserto en BOLETÍN MUSICAL correspondiente al mes de Abril próximo pasado con título en «*El musicólogo Coral zamorano*» y en el cual el incógnito X. V. Z. da en el clavo, alogia y alienta a las simpáticas Corales en su cruzada por el arte y por Castilla.

Los Sociedades Corales tienen mucho de artísticas, pero aún tienen más de sociales, para unir elementos dispersos de distintos campos y tendencias políticas y religiosas, sólo lo consigue el singular poder del arte musical. Recuerdese cosa estas asociaciones.

A la actuación de la «Coral Zamorana» (de muy gusto recordar) ha seguido una nueva muestra del arte regional, presentándose el día diecisiete del octubre la *Coral de Torrelaguna* que obtuvo un franco y resonante éxito y cuyo programa fue el siguiente:

Damiana parte. — I. Leyenda, poema coral, a cuatro voces mixtas; Tschaikowski.

II. Yo vi un dia..., canción del siglo XVI, a cuatro voces mixtas; R. Lasso.

III. Ojadas verdes, canción leonesa, a seis voces mixtas (Sólo; señora Cobillas); P. Alfonso.

IV. Cuando mi marido viene a deshacer..., canción del siglo XVI, a cuatro voces mixtas; R. Lasso.

V. Ay larala, canción castellana, a seis voces mixtas (Sólo; señor Piñango); P. Aguirre.

VI. El Capotito, canción bárbara a cuatro voces mixtas; L. Lázaro.

Segunda parte. — (Típicas Monateñas)

I. Si, si, si..., a seis voces mixtas (Balile se la alude); L. Lázaro.

II. ¡Ole! ¡Ole!, canción del pastor, a seis voces mixtas (Sólo señor Piñango); P. Urdiales.

III. a) Dileste un beso, b) Dile que te casas, a seis voces mixtas; L. Lázaro,

IV. a) La, la..., b) Señor San Pedro, c) Molodóv, a seis voces mixtas (Sólo; señores Hornero y Piñango); L. Lázaro.

V. Encuentro, canción romanesca, a seis voces mixtas; P. Carrié.

Tercera parte. — (Típicas Monateñas)

I. ¡Con alic!, a seis voces mixtas; L. Lázaro.

II. Las Sagaderas, a cuatro voces mixtas (Sólo; señor Piñango); P. Urdiales.

III. Ronda de Macarena, a seis voces mixtas (Sólo; Señ. Arce y Señ. Melillo y Díazaga); L. Lázaro.

IV. Bodas en la Aldea, escena de J. de Rio Salvo, a cuatro voces mixtas; L. Lázaro.

V. Romería, canción romera con pandero, pito y tamboril; P. Urdiales.

Ópera

También hemos tenido los vallisoletanos una breve temporada de ópera italiana por una modesta compañía a base del maestro Adolfo Sivori, que han dado hasta hoy lejos. Cavallería Rusticana, Pagliacci, Evita, muy al agrado del público.

Se anuncian los conciertos de la Ópera Sinfónica de Madrid.

A.S.

TEATROS

El Teatro Ópico Nacional

Los noveles, tema fundamental

Hace bastante tiempo que en los periódicos de Madrid se planteó el viejo, aunque siempre naciente, tema de los noveles. La Agrupación Española de Bellas Artes adoptó la empresa y ya tenía hasta un teatro para ofrecer al público representaciones de autores noveles que, a juicio de un consejo de críticos y entusiastas merecían ser conocidos, cuando los piticatos literarios oficiales pusieron una escoria a los entusiastas.

En esa campaña, pioneras sus organizadoras ofrecieron al público, entre otras novedades, unas cuantas obras musicales de noveles, interpretadas por un conjunto artístico improbable.

A nosotros ya nos parecía esto mucho asunto para una sola entidad. La protección es una labor de monarcas, de público, de prensa, de Estado; todo a un tiempo.

Varias veces nos hemos lamentado de la falta de producción lírica. Si los autores actúan no trabajan, ¿por qué no han de tener los lucros que ellos dejaron en las tempranas trastadas los autores nuevos, suficientemente ensayados?

Una de las proposiciones de acuerdo del teatro Ópico al nombramiento final por el maestro de Fontalba. Y en ello, muy discreta, muy sensata, por cierto, se omite la obligación de estrenar, durante la temporada una obra de principiantes. Es lo único que no nos pareció bien de la propuesta.

Lo mismo en el teatro Ópico que en los teatros líricos, hacer falso el alcance jasón de las novedades. Si se logra algo ideal: la creación de un teatro lírico de la sección, que digne el uso de nuestras producciones musicales y renueve constantemente el repertorio de autores, lo primero que habrá que pedir será que se dejen las puertas abiertas, de par en par, para los que lleguen a él, con dignidad y talento, a otro apoyo que el estreno al otro punto que el buen éxito de sus normas.

Y no se cosa que hemos dicho parecido a broma de payas. Este es la ópera, más frecuente, con los únicos géneros que consideramos viables en un teatro lírico nacional, orientándole por normas también

las comedias o sainetes musicales que tienen un franco sentido español.

Hay que ir a la busca del músico, del libertino nuevo. No está tan solido el nuevo como para contentarnos con lo que hoy tenemos a nuestra disposición. Todavía el cultivo del músico autor, es mucho más profundo que el del escritor que quiere dedicarse al teatro. Un músico digno de atención, el maestro Daniel, ha podido extraer un sainete lírico, en calidad de novel, después de muchos años de libre y cuando ya blanquearon sus cabellos.

Y esto no debe ser. Es tan extenso, tan rico el folclor español, que no basta los cinco o seis músicos de teatro actuales para abarcarlo. Es indispensable oír al novel,

estimularle, darle, en su tiempo, la belleza que merezca.

El intento de la Agrupación Española de Bellas Artes tenía necesariamente que fracasar. Todavía no están las cosas para enfrentar una batalla semejante. Poco es digno de elogio y de difusión, si no porque lo que en vano ha querido hacer, por lo que puede hacer el día de mañana.

Repetimos que esta temporada lírica no ha sido fructífera artísticamente. Los músicos han trabajado poco y a los novatos no se les deja entrar. Pássese un poco en este segundo punto y no se tardará en dar con una causa justa de decadencia del arte lírico español.

Ricardo Moret.

• BANDAS DE MUSICA •

La Banda Municipal de Madrid en Córdoba

Con motivo de los festejos de la feria nostra Ciudad, el Ayuntamiento convocó a la Banda Municipal de Madrid para que celebraran dos conciertos durante los días 28 y 29 del mes de Mayo, verificándose éstos en la Plaza de Toros con un éxito de los que dejó recuerdo.

En el programa del primer día figuraban en la primera parte la «Obertura de Oberon» de Weber, Triana de la Suite Ibérica de Albeniz y los «Preludios», poema simfónico de Liszt, que contiene las más bellas formas expresadas por medios de gran efecto. «El niño judío», de Luna, con el «Gallo de Oros», introducción y marcha del cortejo, de R. Konsaloff, y la «Cataloga de la Wallykys» completaban la segunda parte.

La ópera «El Gallo de Oros», de donde están sacados la introducción y marcha del cortejo, fue ejecutada de manera admirable, interpretación que señaló bien posiblemente los interesantes detalles

de técnica que se admiran en la copiosa producción de R. Konsaloff.

Y cerraba el concierto el brillante de la ópera «Raimundo Lulio», de Villa; «Una noche sobre el monte pelado», de Moussorgsky, y las cascadas de «Las Hijas del Zelindeo», de Chapi.

El nombre de Ricardo Villa figura con preferente puesto en aquellos intentos por la ópera española que alentó y protegió con escasa forma un empeño culto y distinto. De aquél intento, no queda otro recuerdo que el que el maestro Villa nos proporciona, incorporando al repertorio de su admirable entidad, las transcripciones de las óperas que Chapi, Beato y el mencionado Villa, compusieron con la finalidad de que en nuestra historia musical figurase la ópera española. Y llegamos a Moussorgsky, autor de «Una noche sobre el monte pelado», compositor de acusada personalidad, de tan privilegiada organización musical, que hoy, pasados los tiempos, ante la formidable evolución musical que todos conocemos, las obses de Moussorgsky constituyen el laboratorio en donde se recogen precepciones encuestadas.

Y las cascadas de «Las Hijas del Zelindeo» dieron fin al primer concierto, en el que es ocioso consignar que los aplausos se oyeron con gran insistencia.

En el mismo local se celebró el segundo concierto, acudiendo numeroso público obstante la inclemencia del tiempo.

Comenzó con la «Procesión de los reyes», cuadro simfónico de Turina, obra que fue interpretada de manera acabada. Siguió un Nocturno y Danza de Mariano G. Camarena que mereció prolongados aplausos, quedando terminada la primera parte con «El 12», la conocida obertura de Tchaikovsky.

Los fragmentos de la «Vida breve» de Falla con los Maestros Cantores de Nuremberg era la segunda parte, y, aún perdura la impresión que nos prodiga la insoportable ejecución dada a estos magníficos temas por la banda madrileña.

Y Usandizaga con una selección de la ópera «La Llamas», el allegro de la Septima sinfonía de Beethoven y el Barbiere di Lavapies, ponen digno remate a las fiestas de arte, pues así debe calificarse la actuación de la incomparable corporación musical madrileña.

A los Sres. Directores de Bandas

Como contestación a los señores Directores de Bandas Municipales que a nosotros se dirigen solicitando noticias y detalles sobre la Federación, y con el fin de unificar las gestiones de organización, le manifestamos que deben dirigirse a don Pedro I. Iglesias, Director de la Banda Municipal de Beasain (Guipúzcoa) en quien radica, con plena autorización de la Junta Directiva de la Asociación de Directores de Bandas Municipales de la Región Vasco-Navarra, la misión de imponer a estos los intereses, sobre tan importante cuestión.

● ● ORFEONES ● ●

El Orfeón Catalán

El Domingo 4 de Mayo, llegó a Córdoba de paso para Sevilla, en donde ha celebrado dos conciertos de memorable segundo, el *Orfeón Catalán*.

A causa de llegar en domingo y tener especial interés los componentes del *Orfeón* por su misa en nuestra Santa Iglesia Catedral pudimos saludar y conversar con el festejado maestro Millet, haciendoles más grata la charla, la compasión del bondadoso señor Joan Salva, Director de la Revista Musical Catalana.

Española a los escuchadores a la entrada del templo el Maestro de Capilla don Rafael Vich Benassar, quien pidió al Maestro Millet en nombre de la Schola Cantorum del Seminario, cantores durante la misa.

Acordando a la caritiosa petición, cantaron una salte para solista y coro de maravilla perfecta.

Durante el trayecto de la Estación a la Catedral como al regreso, se oyeron las dimonstraciones de interés y admiración por parte del público. Dada la excepcional importancia de esta entidad coral, hemos solicitado de don Eduardo Torres, Maestro de Capilla de la Catedral de Sevilla, las adjuntas cuartillas que son el testimonio folclórico de la brillante actuación del *Orfeón Catalán*, en la ciudad hermanas:

El Orfeón Catalán

De cuantos acontecimientos musicales presenció Sevilla de algunos años a esta parte, ninguno como los conciertos del *Orfeón Catalán*. Llegó a tener el carácter de celebración apostólica, el entusiasmo contagioso, tanto de las clases elevadas como de las populares, acompañó a la celebrísima agrupación, y la ciudad ha vibrado al unísono para aplaudir a los bailetes de Millet.

Sincericamente creemos que no es pos-

ible encontrar otra agrupación coral capaz de soñar comparación con esta. La perfección del conjunto; la inimitable maestría de motivar; el perfecto equilibrio de las diversas voces, y la preparada escuela de ejecución que posee cada una de las componentes, unida a profundos conocimientos musicales, hacen que el *Orfeón Catalán* sea algo único y aparte entre todos; más sobre todo ello e infinitud de vida en el alma dependiendo artística y siempre joven de Millet, naturaleza musical de primer orden, vibrante siempre, elocua, cuidadosa de todo detalle, sin del resto niente e imperecedora, irradiando en todo momento fuerza, y entusiasmo contagioso a coristas y oyentes.

Aparte las obras de carácter popular, harmonizadas de manera exquisita todas ellas y exquisitamente coraleadas, nos ofrecieron algunas de gran envergadura no solo en cuanto a extensión y forma si que también por el contenido altamente musical que las informa; son estas obras *La mare del Caçal* y *Divendres Sant de Nicolau*, y *Oda a la mar dejana y Procris* de su autorita de Vives. Posee la música de Nicolau un alto poder de suggestión interior, es emocional y cautivante por la elegancia y exquisitez de su linea melódica, y se tiene seguramente difensa más que a nadie a la simplicidad de medios empleados; cada hoy allí superior; solidez de procedimientos solidamente dispuestos para lograr el efecto apetecido, superior a toda pandericia; *Divendres Sant* puede ser calificado de obra grande, pues el contraste de lo clásico con lo popular está soberbio; logrado, y la progresión constante que va acrecentando el interés contrapuntístico hasta un grado supralímite de emoción no creemos puede ser superado por nadie.

Oda a la mar dejana de Vives es la composición coral de más avanzados procedimientos harmónicos y contrapuntísti-

cos que conocemos, bastando ella sola para demostrar la fama de un maestro en inigualable la seguridad y maestría de los ejecutantes en la ejecución de esta obra, difícil sobre todo pandericia.

Gracias a la magnificencia de la Di-
putación de Barcelona ha podido Sevilla
admirar al *Orfeón Catalán* y satisface de
ante todo del que tan recitados estemos
en Andalucía.

Eduardo Torres

- - -

BOLETÍN MUSICAL. al referido en
condic平 salero y entusiasta glorificación al
Orfeón Catalán dona a la noble agru-
pación coral que su entusia y actuación
en Sevilla, constituya un hecho memorable
en su historial artístico.

- - -

Sociedad Coral de Correlavega

Don Francisco A. de Vega y Martínez, Secretario de la Sociedad Coral de Correlavega, nos ha remitido la Memoria correspondiente al año 1948-49. Leyéndose en la misma importantes testimonios dignos de la publicidad que muy gratos nos

• Nuestro coro coral ha actuado en numerosos festivales y conciertos durante las dos últimos años. A continuación exponemos sucintamente todos esos actos que constituyen nuestro historial artístico.

El 8 de Junio de 1949 en el Teatro Pe-
nala de Santander. Este concierto fue magnífico, brillante y nostánc consagración artística como agrupación coral. Las delitan-
tes ovaciones con que el público premió la brillante actuación de nuestro coro coral, el entusiasmo con que fuimos des-
pedidos, son hechos y momentos que no se borran de nuestra memoria.

El otro hecho magno que tanto abelló-
ta el historial de nuestra Sociedad es la
inauguración del monumento en Dolores
a don José María de Díez de Díez. El acto de
la inauguración fue de una imponente a la

por que sencilla solemnidad. Ante el momento, cuajado de coronas y ramos de flores, desfilaron los desfiles de Polanco, los Pueblos de Tarras, las Sociedades Corales de Santander y de Torrelavega, Coros Montañeses, Axons Popular de Santander y otros muchos que con la intensa muchedumbre y el hermoso día fueron el mejor ornato y la mayor glorificación de la obra pionera.

Nuestra Sociedad sigue desarrollando y realizando el programa que inspiraron su creación. Don Lucio Lázaro, trabajó con gran entusiasmo por elevar el nivel artístico del cuerpo coral y por difundir la enseñanza musical entre los niños, dando clases de solfeo y canto, no solo en nuestra Academia, sino también en las escuelas públicas de Torrelavega y Recio. Actualmente es ayudado por don Gabino Muñoz, quien desinteresadamente y a satisfacción del señor Director y de esta Junta viene presentándole ese favor con toda entusiasmo. Nuestro cuerpo coral conoce el solfeo perfectamente y está técnicamente preparada para estudiar y ejecutar todas las obras de su repertorio, en el que se ha atendido y se atiende a la interpretación de la música popular y muy especialmente de la montañesa. El coro está constituido por 80 coralistas: 40 hombres, 20 señoritas y 20 niños de ambos sexos. La matrícula en nuestra Academia ha sido la siguiente: Curso 1918-19, 30 señoritas, 30 hombres y 45 niños. Grupo Escolar Alfonso XIII y Catedral n.º 1: Curso 1917-18, 80 niños de ambos sexos. Curso 1918-19, 100 niños de ambos sexos. Curso 1919-20, 110 niños de ambos sexos. Escuelas públicas de Recio de la Real Compañía Asturiana de Minas: Curso 1918-19, 100 niños de ambos sexos. Curso de 1919-20, 110 niños de ambos sexos.

Todos estos cursos de solfeo y canto los de nuestro Director don Lucio Lázaro, siendo también algunos cursos de guitarra técnica, cuyos exhibidores han conseguido grandes éxitos en los ejercicios, concursos y festivales escolares celebrados.

Y se cierra la Memoria con un Balance cuya resumen copiamos:

Importos los ingresos, pesetas	16.666,15
débitos + gastos	12.813,10
Saldo favorable	3.853,05
— : —	

Al análisis de escribir los anteriores líneas leemos en la pieza anónima que la Sociedad Coral de Torrelavega ha actuado con brillante éxito en la Corte, siendo su éxito más honroso por haberlo conquistado después de la actuación de otros importantes coros corales.

Por lo que respecta al apoyo y protección que merece por parte de todos, y especialmente del pueblo de Torrelavega, esta entidad coral que tanto empeño tiene a la población, segura que BOLETÍN MUSICAL, muy gustoso se convierte en portavoz y propagador de la simpática labor que realiza tanto su Junta Directiva como su competente director don Lucio Lázaro, y pide, en nombre de la prosperidad de la Sociedad, que estas líneas se divulguen y anuncien por toda la prensa para que, al conjuro de los ideales que sostienen, apoyen como merece a la benemérita Sociedad Coral de Torrelavega.

Desde Gijón

Orfeón Ovetense

Antes de su presentación en Madrid y como prólogo de ella, el establecimiento Orfeón Ovetense —que con tanto entusiasmo, como acierto, dirige el joven maestro Luis Ruiz de la Peña— dio un concierto en el Teatro Díaz Díaz.

El programa, integrado todo él por obras de autor regional, fue maravillosamente interpretado por la agrupación coral ovetense. Sucedieron sin interrupción las ovaciones, que después se repitieron en Madrid con todo justicia, como premio muy merecido a la labor excepcionalmente bella del Orfeón Ovetense.

Entre las obras ejecutadas, llamaron poderosamente la atención por el encanto de su sabor austero en la melodía y su distinción y elegancia artísticas, «Verquitas», de Ignacio Ruiz de la Peña, y la «Suite Ucraniana», de Tchaikovski, entusiasta ensordecido y palpitante del folk-lore austriaco.

Puede asegurarse sin hipótesis alguna que el Orfeón Ovetense agregó un florón más de gloria a su interesante historial artístico con los conciertos celebrados recientemente en Gijón y Madrid.

Nuestra más entusiasta felicitación.

Sociedad Filarmónica

Esta entidad, siguiendo la costumbre establecida en años anteriores, ha celebrado el presente curso musical con dos conciertos a cargo de la Orquesta Sinfónica de Madrid, siendo dirigido el primero por el insigne maestro Arribas y el segundo por el maestro alemán Leibl.

Los programas que constituyeron los dos conciertos estuvieron formado por obras ya conocidas y seleccionadas por todos los públicos, presenciando el mestizo Arribas de aquellas para las que el desgano del público de Madrid fue bien notorio.

Tratándose de la Orquesta Sinfónica no hay que decir que las ovaciones se sucedieron una a una para premiar el trabajo de esta insuperable Orquesta.

Jaime Martínez Sánchez

Publicaciones Musicales

Contrapunto. En Tuga, por Stephan Krebs, traducción de Antonio Riba. — Colección "Color". — Barcelona.

De la editorial Labor S. A., hemos recibido dos tomos interesantes para la muestra musical que sirven a engrandecer notablemente el objeto de esta "Colección Labor para la iniciación cultural y asentamiento de la actividad de dicha Colección dedicada exclusivamente a la música".

Solamente en el ensuciado de estos temas se encuentra su excepcional importancia, pues uno trata del «Contrapunto y el arte de los Fugas». Su autor es Stephan Kiehl y ambos han sido traducidos íntegramente del alemán como sobre hacerlo y nosotros no le hemos regresado elogios, el culto maestro don Antonio Pilarra Manjón, notable concertista y distinguido musicólogo.

El tratado de Contrapunto se aparta de la tendencia de conservar con tenacidad ideas anticuadas; quiere oponerse no solo de las reglas y restricciones en el estilo ya establecidas, sino que, tenido en cuenta el desarrollo típico y atemporal de la música instrumental, estuda la forma dictada de la enseñanza hasta el presente: lo que está permitido o no. Por ello hace rigurosa distinción entre el estilo vocal y el instrumental.

El Contrapunto no debe ser una cosa mecanica, sino una verdadera creación libre. No es artista el que sólo posee una técnica, sino cuando nos sirvimos de ella para desarrollarla y poseer de manifesta el sentido más profundo de su naturaleza.

El método —además de la diversidad de estilos— no pretende poner en práctica normas de un modernismo exagerado, pero tampoco se muestra propenso a emplear excesivamente reglas que hace ya ciertos ataques a abandonar.

De una manera concisa y clara trata el Contrapunto sencillo a dos, tres y cuatro voces; el Contrapunto doble a la octava, a la décima y a la duodécima. El Canon en sus diferentes aspectos y el Contrapunto a cinco, seis, siete y ocho voces terminando el tomo con apéndices y bibliografía.

La fuga del mismo Profesor Kiehl está fundamentada sobre los mismos principios que el Contrapunto, en donde diversidad de estilos y modernismo no exagerado en sus procedimientos. Tanto por normas las que se deducen de las fugas de Bach y de Handel. No quiso en la formación de la fuga el tener, la duda, ni la vacilación, sino que delse expresar el valor, la confianza y la decisión.

Está concisa y claramente tratadas las tres partes en que se divide la fuga normal: se expone el tema en la tónica y en la dominante, se introduce con modulación y se repite en la tonalidad principal. Hace distinguir exactamente el tema, su respuesta, su contrapunto, la transformación del tema en estrecha, su movimiento contrario, la aumentación y disminución, las particularidades de cada grupo y «divertimentos» o episodios, la fuga con dos o más temas, la fuga canal, la contrafuga, la «figheta» y el fuga.

En suma, dos libros utilísimos para erudición y formación artística musical en el campo más amplio de la composición.



Revista España Sacro Musical-Librería Casals-Clerca, n.º 15. Barcelona.

Esta nueva revista ha salido con grande entusiasmo, belleza y valentía, dirigida por el culto compositor don Miquel Serracant, tratando por consejo de reflexión a los maestros de Capilla de las Catedrales metropolitanas de España; la revista mensual «España Sacro Musical», que viene a sumarse a la singular y musica bien abierta «Música Sagrada Hispana».

Fut una necesidad imperiosa que se dejó ver en el pasado Congreso de Vitoria llevada a término con tanto entusiasmo y con tantas consideraciones pensadas para la música religiosa. Los tres números que hemos recibido señalan no sólo el apoyo de los Prelados, sino la innegable competencia y aportación de energías de los distinguídos maestros directores.

Mucha se ha hecho en España por la restauración del arte Sacro-musical desde la apertura del Museo Diocesano de Pío X y más tarde ha tomado esta restauración desde que apareció la Constitución Apostólica «Divisi cultus sacrorum» del Papa Pio XI. Ejemplo eloquente son los cuatro congresos (Valladolid, Sevilla, Barcelona y Vitoria) que se han celebrado; pero también mucho queda por hacer. Todavía se oyen misas en los templos más propias del folclor y del sabor que del templo, y en España cuenta la Música sacra con mucha y muy valiosa materia que todavía ignorados perfeccionan unos maestros virtuosos.

Los cuatro números que traemos a la vista son cuidadosamente orientados en el sentido práctico de la piedad. Ultimamente ha abierto una escuela acorde a la educación de música que se da en los Seminarios: también aquí el modo de formar Capillas en pueblos y aldeas, pueblos históricos, avance musical que debe tener el arte en el contexto del advenimiento actual, etc., etc.

Nosotros nos permitimos rugir a la naciente actividad que siga la campana que en estas columnas emprenderemos en favor del mejoramiento económico de los Profesores que se dedican a la música del culto católico. Sin una justa remuneración especialmente a los Maestros de Capilla y Organistas de las Catedrales, se vendrán abajo tantos planes y dificultades podrían estropear las que actualmente con tanto resplandor crecen.

Revistas recibidas

a) La Resurgencia Musical, Tarrasa.

b) Monasterio, Música y Teatro, Director Jacinto Floresq. Pasci.

c) Revista Nacional de Música, Roma.

d) Divulgación de la Música Histórica, Rambla de Santa Mónica, 12, Barcelona.

e) Revista Musical Catalana, órgano del Orfeón Catalán, Barcelona.

f) Ídolis.

g) The Gramophone, Londres.

h) Corriere Musicale del Piccolo, Florencia Italia.

i) Disc-Jato Musical, Holanda.

j) Estudio Sacro Musical, Madrid.

k) Harmonia, Madrid.

l) Musical Hermetas, Barcelona.

m) Scherzando, Génova.

n) Víctoriano, órgano de la Asociación Chorus de Concerto, Barcelona.

NOTICIAS VARIAS

Necrología

El 28 del pasado mes, falleció en Madrid el joven profesor de trompa José Rosas, perteneciente a la Banda Municipal y solista de la «Orquesta Filarmónica de Madrid». Instrumentista excelente, conocidísimo con sus numerosas cualidades artísticas, extraordinariamente reconocidas, demostradas en buen número de conciertos donde dejaba maravillados a los oyentes con sus interpretaciones de altos dificultades, como el «Septuaginta», la «Sinfonía en Re» de Franck, «El borgo» grabaciones de Strauss, etc. Ha muerto joven, en su plenitud artística. Su recuerdo será duradero como artista de mérito y funeral cesarada.

Oposiciones a plazas de profesores del Hospital de Sevilla

En el Hospital se ha celebrado las oposiciones convocadas por la Diputación provincial, para proveer las plazas de profesores de música y catedrática de la música, violín y violoncello, y piano y órgano, habiendo sido aprobados, con los primeros lugares, respectivamente, el maestro don Eduardo Torres; don Segismundo Ramírez y don Diego Pasci.

El tribunal examinador, presidido por el diputado provincial, visitador del Hospital, don José María Díaz y Díez, lo constituyeron don Emilio Ramírez, por la Universidad; el señor Lerdo de Tejada, por la Real Sociedad Económica de Amigos del País; don Luis Díaz, por la Sociedad Banda de Música del Hospital.

Para las oposiciones a la plaza de profesor de guitarra, bandurria y mandolina, se hará nueva convocatoria.

